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变革的力量人物访谈录

•  浙江正特股份有限公司董事长

本期嘉宾：陈永辉

2022年，百思特中国企业变革研究院携手各行业标杆企业与行业专家，重点推
出首档以“聚焦企业品牌梦想，助力企业以变革 谋未来”为理念的专题视频栏
目⸺《变革的力量》。         

采用专题记录和谈话的方式，从品牌故事、管理实践、咨询价值等多维度，深
刻解读企业发展里程碑与不断突破的变革经验；同时洞察行业趋势、畅谈热点
话题，从专业视角分享真知灼见，以创新思维碰撞知识火花。

受访企业或是行业头部领军者，或是细分领域的隐形冠军；在积极转型变革中
不断重塑自我，以极具突破和创新的精神引领企业自身高质量发展，也为中国
企业管理研究和进步带来价值。

同时，也将邀请百思特变革研究院七大智库与各行业权威专家学者。从专业的
视角解读行业趋势，分享标杆案例；搭建开放式平台，链接企业家、打通产业
链，为企业在营销增长、数字化转型、供应链管理等关键领域提供指引方向，
共同推动新技术应用与发展。
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浙江正特股份有限公司（以下简称“浙江正特”）成立于1996年，位于中国旅游城市⸺浙江省临海市，
是一家户外休闲用品提供商。

随着近年来人们生活水平的提高，户外休闲用品的消费市场与水平也逐步发展。消费升级不仅带动了产业
升级与进步，同时也让浙江正特不断突破自我，驱动企业文化、组织营销、创新研发和数字化的全面提
升；探索从OEM/ODM向OBM转型，不断取得业绩增长突破，并在2022年9月19日正式于深交所挂牌上
市。

本期邀请浙江正特股份有限公董事长陈永辉先生与百思特管理咨询集团总裁陈浩先生，一同回顾正特股份
过去三年的战略变革历程，从一款户外遮阳伞的创新入手，探寻优秀浙商⸺浙江正特的变革升维之路。
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陈浩:非常高兴今天有机会我们一起来回顾正特25年的发展，正特作为在户外休闲用品这个领域当中的一
个细分隐形冠军，尤其在伞、棚的领域获得了极高的市场地位，是怎样的一个契机让您选择这个行业？

陈永辉:户外休闲行业在浙江是一个产业集群，是临海市最大的出口行业。我在1991年先接触的是五金行
业，然后1996年创立正特，正特从刚开始的配套商厂，逐步完成OEM制造商到ODM产品提供商的跨越，
再到现在向资本市场的迈进。

陈浩:在整个25年的发展过程当中，整个企业的发展大致可以分成几个阶段

陈永辉:第一个阶段是最艰难的，起步阶段1996年开始到2001年，中国加入WTO，当时主要业务是都是外
贸公司；第二个阶段是2002年到2008年，虽遇金融危机，但它是一个全国外贸快速发展期，我们也在这
个过程中扩大了规模及客户群体。第三个阶段就是2008年到现在，2008年以后我们开始探寻在消费地建
销售团队，包括到海外去找更下游的头部客户。

陈浩:2018年我们百思特跟正特开始合作，当时在怎样的一个背景下，想选择跟咨询公司合作来推动企业
的变革？

陈永辉:2012年我们提出将走资本市场作为企业一个发展方向，但在2018年4月份，贸易战开始，我们意识
到主营业务一半以上在美国，担心业绩问题的原因下，我们暂缓了上市的想法，同时也考虑如何实现企业
的快速发展，思来想去下定决心还是要从源头，从战略上面进行梳理。同年5月我们就开始找寻国内的专
业咨询团队，6月跟陈浩总的第一次见面后我就非常确定的选择了百思特，从战略到企业文化到组织营
销，供应链人力资源的一系列的管理，三年来我们也做了相当多的变革动作。
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左：浙江正特股份有限公司董事长 陈永辉 
右：百思特管理咨询集团总裁 陈浩

走向资本市场的前提：
博观而约取，厚积而薄发
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陈浩:与百思特从18年开始接触，从战略到文化到组织到营销到供应链人力资源，通过全方位的做了合
作，这三年正特的经营业绩发生了怎样的变化？

陈永辉:经营业绩上基本实现了2018年底提出的三年翻一番的目标

陈浩:除了财务指标达标以外，其他方面有没有比较明显的变化？

陈永辉:能力与结构都发生了很大的优化，比如像团队的国际化和年轻化，制造端的能力还有我们通过推进
数字化工厂建设等手段，不论是从最终的经营业绩、交付能力，从客户的结构各个方面都有很大的一些改
观。尤其是制造能力和方式，还有这几年市场结构也发生了很大的变化，我们一直大力推进线上营销，目
前公司整个线上的销售占比已到30%。

陈浩:您觉得跟咨询公司这些年全方位的合作，百思特在这个过程当中也通过驻场跟正特一起去做这些变
革，除了业绩提升的效果以外，咨询公司还给正特带来什么价值？

陈永辉:虽历经25年的发展，但基本上是靠主要高层在推着企业运作，我认为首要就是从整个源头，梳理
企业文化，清晰企业文化核心理念；其次，通过整个公司主要经营层跟咨询团队，精准定位发展战略；最
后是管理的流程，组织架构岗位、职责、薪酬体系、包括激励制度的拉通，这些都为之后的快速增长提供
了重要保证。

陈浩:您这几年通过跟咨询公司合作，可以说取得很好的成绩，您对其他的企业如何跟咨询公司合作得更有
效，有什么好的建议？

陈永辉:如今的社会发展变革的过程中，对于选择咨询，首先要解决经营者最重要的几个理念问题，一把手
一定要是作为最主要的推动者和参与者。因为领导者参与就可以很快全面推开，复制到团队，咨询其实是
解决企业的格局，倒推回来是公司文化的升华。如果没有一把手参与的话，是建不起来的。

陈浩:从2020年开始因为疫情缘故，可以看到整个户外休闲用品行业在海外的市场获得了很大的增长。

陈永辉:大家增速都比较快，单从财务角度看可能大家都有突破，但能否从本质上实现突破还是要看组织能
力、研发创新能力和人才结构有没有提升和改善，否则这波潮过去了以后其实还是在原地。

陈浩:前面提到我们在这两年也在解决人才跟我们的文化融合的问题。新厂区除了企业口号以外还写上了
“以客户为中心，以奋斗者为本”，为什么会把这两句话与企业口号放在一起，这是出于什么样的考虑？

陈永辉:正特的企业精神是“正道追求，特异创新”。18年组织变革后，大家都非常认可是这个精神支撑
了公司25年以来的发展。近几年来，我们也很好的把握住了机会，以客户为中心，洞悉市场主动思考并深
挖客户需求。以奋斗者为本，通过打胜仗树立团队信心，也大大的提高员工对企业文化的认同感，整个公
司的团队凝聚力在迅速的提升。

我们说“制造为本，研发引领，大户优先”这样的发展战略，采取的策略就是创新驱动人才引领机制改
革，简单的说，机制改革就是最如何把蛋糕做大，如何让大家分到的更多，通过机制改革把利润中心的产
品，进行成本穿透，做利润的二次分配，利用爆品产生的盈利，对中基层研发团队、生产管理团队、销售
团队进行毛利分档后分红，今年已经拿出了上千万，那预想明年分红至少能有好几千万。

主动拥抱变化，
让改变成为常态



陈浩:浙商在中国是有非常强大传统的一个群体，也很有特点。正特是一个完全的浙江本土企业。从您的角
度来看，浙江的企业或者浙商有哪些突出特点？您怎么去看这个问题？

陈永辉:浙商是非常勤劳的一个群体，同时是非常精明也非常开明的，应对变化的能力也很强的，触觉很敏
锐。浙江就是靠民营企业，所以政府的大力支持，整体营商环境也是很好的基础。

陈浩:对于正特而言品牌化还不是那么急的事情，现阶段的工作重点聚焦在产品吗？

陈永辉:先要实现产品的突破，对产品、制造和市场需求的深入研究。再制造出爆品的过程中会明白整个的
市场需求，之后再去做品牌化经营的成功几率会更高一些，所以现在把主要精力放在产品上面。我们不着
急，因为这个产业就在中国，欧美早就没有这个产业了。如果做的好市场迟早都是你的，是可以按照先强
产品再强品牌的路线去走。

陈浩:对未来3-5年正特有怎样的战略构想？

陈永辉:首先在制造端要向智能制造、先进制造业转型。第二要在整个市场端通过产品输出来实现高速营收
增长，达到三年30亿的营收目标。第三是全面提升管理能力，把在国内和欧美做品牌化运营的基础打得更
扎实，因为这个行业天花板还是很高的。
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专注产品，
向数字化与先进制造迈进
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陈浩：可以看到正特这些年发展的步伐越走越稳，在稳的条件下也越走越快了，不断在踏上新台阶，也祝
愿永辉总和正特实现理想和战略目标。

20余年时间里，浙江正特从配套厂商走向了资本市场。从一台50年代产的机床起步，到近年来大力布局数
字化智能工厂，完成一个又一个自我突破，在研发和产品上不断钻研，点亮中国制造的品牌之光。

左：百思特管理咨询集团总裁 陈浩
右：浙江正特股份有限公司董事长 陈永辉 
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